
● 睡眠時無呼吸モニター検査  オンライン相談サービス開始

重要な
お知らせ

睡眠時無呼吸症候群について直接医師に相談したりアドバイスを求
めることができるオンライン相談サービスを開始しました（予約制）。
是非ご利用ください。

本院 肝臓内科

分院 肝臓内科

詳しくは、
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国家公務員共済組合連合会

虎の門病院9Fにオープンしたレストラン「葵」。今回は、「葵」のおすすめ人気ランチメニューをTORAKO
が紹介するよ！
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虎の門病院 肝臓内科

「肝疾患治療」

TORA Watch!
新しい病院の現場を探訪！

「薬剤部」

TORAKOのランチ紹介

TALK SESSION 「整形外科×放射線治療科」
がんの骨転移

特集
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和風ハンバーグ1
BEST

2
BEST

3
BEST

ロースカツ 日替わりカレー

ボリュームのあるハンバー
グに、さっぱりおろしソー
スがピッタリ！

揚げたてサクサクのロー
スカツを、旬の彩り野菜と
共に！

コーヒーは、とっても美味しくて、インドネシア産のオリジンコーヒーを使用しているよ！

じっくり煮込んだ欧風
ベースのカレールーをご
賞味下さい！

無料送迎バスの
運行を開始しました！ ※ 平日のみの運行となります

※ 車椅子での乗車は、安全確保が困難なためできません。
※ 分院での降車目的以外ではご利用いただけません。

運 行

積み重ねた歴史と新たな挑戦

無料送迎バスで虎の門病院分院へのアクセスが便
利になりました。是非みなさまもご利用ください。

溝の口駅～梶が谷駅～虎の門病院分院を巡回

11:00～18:30 （ラストオーダー18：00）営業時間 定休日 年中無休

新しい「葵」が昨年末本院9Fにオープン！温かい料理と美味しい珈琲を

ご用意して皆様のお越しをお待ちしております。

※食事は11:30から　※食堂メンテナンス等の場合、臨時休業する場合がございます。予めご了承ください。
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レストラン「葵」の日替わりメニュー人気 BEST3 !!

その他のメニューもご紹介！

あんかけやきそば トマトクリームパスタ ハンバーグ 白身魚のタルタル焼 鶏の竜田揚げ

麺系！ 魚系！ 定番！やさしい味です！ お子様と一緒に！

プラス¥300でケーキセットケーキ単品：¥550 ドリンク単品：¥350

※ケーキ1種類となります。
※ケーキ1種類となります。

¥750

¥650 ¥650 ¥750 ¥750 ¥750

¥750 ¥650

毎日変わる
日替わりメニュー！

ドリンクセットは、
プラス¥250！

詳しくはホームページをご覧ください。 虎の門病院　分院　アクセス

虎の門病院　睡眠呼吸器科



腹腔鏡・肝生検 肝疾患治療（経カテーテル的肝動脈塞栓術）

肝疾患治療（経皮的ラジオ波焼灼療法）
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肝臓は、体内で代謝や解毒にかかわる大切な臓器であり、高い専門性が求められる分野です。当院では肝疾

患に特化した診療科として、本院・分院それぞれに肝臓内科を有し、様々な種類の肝疾患に対応し診断から

治療まで迅速な対応を行っています。また、臨床研究や新薬開発のための治験にも積極的に取り組んでいま

す。本院は東京都肝疾患診療連携拠点病院に指定され肝疾患相談センターを設置し、肝疾患に関する情報提

供も併せて行っています。

特集 TORANOMON HOSPITAL FEATURE ARTICLE

積み重ねた歴史と新たな挑戦
治療薬の大きな進歩で制御可能に

危険な脂肪肝

B 型 肝 炎 、C 型 肝 炎 を 中 心 に 診 療 を 行 っ て い ま
す。B型肝炎はインターフェロンおよび核酸ア
ナログ製剤を使用し、個々の患者さんの病態に
基づいて治療法を選択し、ウイルスの増殖を抑
制することにより肝炎鎮静化、発がん抑制、近
年ではHBs抗原※1の陰性化を目指して治療を

行っています。C型慢性肝炎はインターフェロ
ンを使用しない内服治療薬の著しい進歩によ
り、内服薬のみで短期間でウイルス排除が可能
となりました。2019年からは非代償性肝硬変※2

の患者さんまで治療適応範囲が広がりました。

脂肪肝の中でも肝硬変、肝がんへ進行する可能
性 を も つ 危 険 な 脂 肪 肝 が N A S H（ ナ ッ シ ュ ）で
す。NASHはお酒をあまり飲まないにも関わら
ず、肝硬変まで至る可能性のある病態になりま
す。近年ウイルス性肝疾患を基礎疾患にもたな
い肝がん患者さんも全体の50%ほどにまで増
加しています。虎の門病院肝臓内科は、早期に
NASH専門外来・栄養相談を立ち上げ、多くの患
者さんの治療に取り組んでいます。新薬の開発
は進んでいますが、いまだ有望な薬物治療が登

場していない現状で、最も大事なことは早期発
見 、病 状 に 合 わ せ た 指 導・治 療 介 入（ 疾 患 の 理
解、食事・運動療法の実践、肝がんの検索）にな
ります。そして、重要なことは自身の努力で病
状を改善することができる疾患という点です。
検診で脂肪肝と言われたけど…、以前から脂肪
肝は指摘されているけど…、自分の脂肪肝は大
丈夫？と心配な方は、肝臓内科外来・NASH専門
外来御受診下さい。

一人一人の患者さんに沿った治療の選択を

肝がんの治療には①外科手術②ラジオ波焼灼
療法 ※③肝動脈化学塞栓術 ※④薬物療法の4本
の 柱 が あ り ま す 。虎 の 門 病 院 で は こ れ ら 全 て
の治療法に対応可能であり、内科と外科、本院
と 分 院 と が 密 に 連 携 し 、一 人 一 人 の 患 者 さ ん
に沿った治療選択を行えることが特徴であり

ます。また肝がんの治療と同時に、背景となる
肝疾患のケアも行っていきます。

肝臓内科 医長

川村 祐介

保坂 哲也
肝臓内科 医長

肝臓内科 医長

瀬崎 ひとみ

ウイルス性肝疾患

NASH（ナッシュ）

肝がん

虎の門病院　　肝臓内科  「肝疾患治療」

主な対象疾患
○ ウイルス肝炎　○ 肝硬変症　○ 肝がん

○ 脂肪肝炎、非アルコール性脂肪肝炎（NASH）　○ 自己免疫性肝疾患

肝臓内科は、特にウイルス性肝炎の治療の進展に貢献し、B型肝炎では核酸アナロ

グ製剤※1を主体とした治療を、C型肝炎ではインターフェロン※2を使用しない内

服薬のみの治療を行なってきました。また、難治性の肝疾患の治療や、肝病変の進

行抑制、肝がんの抑制にも取り組んでいます。これまでに肝臓センターで診療し

登録されている患者数は、B型肝炎7,276例、C型肝炎11,972例、肝がん3,613例、そ

の他肝疾患8,665例（2019年3月時点）です。最近では非アルコール性脂肪肝炎

（NASH）の患者さんの増加を受けて、肥満・メタボリック症候群とつながる肝疾患の診療にも力を入れています。

肝臓内科の特徴は研究室を持ち、臨床に関係した豊富なデータをもとに臨床に役立つ活発な研究活動も行っています。当院の

データは国内外の学会、論文等で発表し、世界的な肝臓専門誌にも多数の論文が掲載されています。また、臨床医が主導となる

治験にも参加し、新たな薬剤や治療法を模索しています。一方で、国立研究開発法人日本研究開発機構（AMED）の研究班におい

ては、臨床に即した研究も行っています。

臨床実績と肝臓病の研究について

肝臓内科医に聞く 主な肝臓疾患

※1：B型肝炎ウィルスの表面の抗原です。　※2：肝硬変の進行した状態です。

※詳しくは、P3進化する肝疾患の診断と治療法をご覧ください。

※1：B型肝炎ウイルスの増殖を抑える内服薬です。　※2：ウイルス増殖を抑えるとともに、免疫調整作用のある注射薬です。



外来でのフィブロスキャン検査の様子

肝疾患の診断、治療法は進歩しています。苦痛が少ない検査と効果の高い内科的治療が行われています。

進化する肝疾患の診断と治療法
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低侵襲な検査や治療が可能となった
ウイルス性肝疾患

肝生検は肝疾患の原因や、病気の進行の程度がとてもよく分かる検査で
す。さらに近年、肝疾患の進行度を外来で簡便に評価可能な検査法（フィブ
ロスキャン、超音波エラストグラフィ）も開発され、実際に本院と分院両方
で行われています。

ラジオ波焼灼療法

ラジオ波焼灼療法は小型肝がんに対する治療です。超音波ガイド下に電極
針を腫瘍に刺入し、先端から高周波を発生させ、これによる熱(60℃以上)で
腫瘍を壊死させます。治療時間も通常15-30分と短く低侵襲の治療ですが、
大きさが2cm以下であれば肝切除と同等の治療効果が期待できます。

肝動脈化学塞栓術

肝動脈化学塞栓術は中期肝がんに対して広く行われる治療です。腫瘍を栄
養する動脈にマイクロカテーテルを進め、抗がん剤と塞栓物質を注入する
ことで、がんを兵糧攻めにします。薬剤注入法の開発、特殊なカテーテルの
使用などにより治療効果を高める工夫をしています。

治療が難しいとされている肝がんや肝不全に進行する患者さんもいます。虎の門病院肝臓内科では、そ

のような患者さんに対してもスタッフの協力のもと治療を行っています。

内科的カテーテル治療と肝切除の組み合わせで
根治が可能となった肝がんCASE-1

70代男性ですが、他疾患治療中に肝臓の右側に直径10cm超の肝がんを認めまし
た。肝がんは右肝静脈という重要な血管を圧排 ※しており、外科的な切除は困難
な状況でした。御年齢も考慮し、治療後の副作用を抑えた肝動脈化学塞栓術をマ
イクロスフィアという特殊な塞栓物質を用いて計3回施行の後、肝がんが縮小・
血管の圧排が軽減されたことを確認の上、慎重に肝がん摘出術を行い、以後無再
発で経過しています。このような、内科もしくは外科のみでは根治が困難な症例
においても、内科・外科がお互いの力を最大限に持ち合い、常に良い状態が導き
出せるよう治療にあたっています。

常に諦めない医療

50代の男性、他院で白血病に対して臍帯血移植で治療された後に一旦治ったと思わ
れたB型肝炎が再度活動的になり、劇症肝炎に進行し当院に紹介入院となりました。
救命が困難とされてきた疾患であり、一時期は肝性脳症、脳浮腫、肝萎縮、腹水まで
呈していました。肝移植が適応外と判断されたため、抗ウイルス治療（核酸アナロ
グ）、ステロイド投与※1、血漿交換療法※2、血液透析を含む内科的な治療を組み合わ
せることにより、約2ヶ月間の入院治療の結果、救命された症例を昨年経験しまし
た。その後、患者さんは元気に社会復帰する事が出来ました。これまでに悪性腫瘍や
自己免疫疾患などの治療後に発症したB型肝炎再活性化由来の劇症肝炎から内科的
治療のみで救命出来た症例は報告されておりません。我々は、日々進歩する知識、技
術、情報に基づいた診療のみならず、常に諦めない医療を心がけています。

CASE-2

「 皆 様 と 共 に 歩 ん で い け る 肝 炎 診 療 を 目

指しております」

「 個 々 の 患 者 様 の 状 態 に あ っ た 医 療 を

行っています。いつでもご相談ください」

「肝がんの治療のことなら、なんでもご相

談下さい」

治療の難しい

肝疾患に立ち向かう
～治療効果を上げる工夫と、治療の難しい状態への対応～

肝臓内科
部長

鈴木 義之

肝臓内科
部長

鈴木 文孝

肝臓内科
部長

小林 正宏

肝臓病のことは私たちにご相談ください

情報提供と相談支援を行っています。

肝臓内科では東京都肝疾患診療連携拠点病院業務を行っ
ている肝疾患相談センターと協力して、肝疾患に対する啓
蒙活動を行っています。市民公開講座には例年700名以上
の参加者があり、毎年テーマを決めて肝臓病に関心を持っ
ている方々に向けて体操や栄養指導等の講演、実技を指導
しております。また、院内で開催している肝臓病教室では
各回100名前後の方々に向けてウイルス性、脂肪性、自己
免疫性の肝疾患について初期から肝臓がんまで資料を参
考に講義を行うとともに、細かな質疑応答、時には助成制
度の相談にまで応じています。肝疾患相談センターには年間1200件を超える相談が寄せられますが、要望のある方に
は肝臓内科医師と個別で相談することもでき、お電話の際にご指示いただければ幸いです。他にも、医療関係者向けの
講演会でも講師として年3回の開催に協力しており地域連携の強化に役立っているものと自負しております。

PICK UP

※腫瘍や構造物などにより臓器が圧迫されて病状が起きている状態の事です。

※1：免疫を抑えて炎症が改善する薬です。　※2：血液の中の血漿という成分を健康な人の血漿と入れかえる治療です。病気の原因物質や悪化因子を取り除くために行います。

診  断

治療法-1

治療法-2



Q. 薬剤師さんの仕事は何ですか？

医師と密接な連携が必要なお薬は、院内で準備して

患者さんに注意点等を説明しています。

薬剤師が注射抗がん剤を受ける患者さんに、スケ
ジュールや注意点を説明し、疑問や不安をなくすよ
うに努めます。

納品時は専用のバーコードリーダーを用いて、発注

した薬剤の納品検収を行います。

入院中の薬学的患者ケアを担当します。病棟薬剤師

ならではのチーム医療を提供します。

新 し い 病 院 の 現 場 を 探 訪 ！

TORA
 Watch!

がんが骨に転移することがあります。その患者さんに合ったアプローチ

を実現するため、虎の門病院では診療科をまたいだカンファレンスなど

を通して複数の診療科が密接に連携しています。

第三回目は、薬剤部。
薬剤師の普段のお仕事を紹介していきます。

医師から処方された薬が患者さんの腎臓や肝臓などの機能に
合わせた投与量か確認したり、薬や食べ物との飲み合わせに
問題が無いかを薬剤師の視点から医師と相談して、より良い
処方となるよう調剤します。

クリーンルームで専用の医療機器・器具を用いて無菌的に輸
液や注射抗がん剤などを調製します。注射抗がん剤は、医学的
根拠に基づいた治療の組み合わせ（レジメン）を医師・薬剤師
で検討し、安心・安全な治療の提供と管理を行います。

患者さんが入院時に服用している薬剤について、入院後に継
続するか中止するか等を薬剤師は医師と相談し、服薬計画を
行います。腎臓の状態や血液中のお薬の濃度を評価して、薬の
投与量調整を医師に提案しています。

院内で使用する全ての医薬品の品質評価や購入計画、安定した
在庫管理、品質管理を担当します。未来の治療薬を開発する治
験薬の管理・調剤も担当します。院内では約2000種に及ぶ医薬
品を扱い、それぞれの情報を日々更新しています。

当院の薬剤師は内服薬・注射薬の調剤以外にも様々な仕事を行っています。例えば
患者さんが入院後に治療や検査を安全に受けられるように、使用中の薬や副作用・
アレルギー歴の確認を行ったり、日々更新される医薬品の品質評価や情報管理も行
います。さらに、がん化学療法、糖尿病、輸液管理、緩和ケア（＊）などのチーム医療に
参加し、薬学的な観点から患者さんの安全をサポートします。また、妊娠中でも継続
して治療ができるよう、妊婦服薬カウンセリング外来を実施するなど、妊婦さんと
赤ちゃんの安心と安全を支えています。この外来は、日本の中でもかなり歴史が長
い業務です。

冨永：医療の進歩により、がんに罹患しても

長く生きられる方が増えています。骨転移に

対しては化学療法、放射線治療、手術など複

数の治療法がありますが、腫瘍の部位や大き

さ、そして患者さんの状態によっても選択肢

が異なってきます。そこで、「骨のプロ」であ

る整形外科医の見立てが重要になるのです。

安野：私の専門領域である脊椎は、がんの転

移が多い部位です。脊椎には大切な神経がた

くさん集まっているので、骨転移によって麻

痺など重大な障害を引き起こすこともあり

ます。できるだけ早期に発見して治療したい

ところですが、どんな治療法が望ましいか判

断するのは容易なことではありません。

冨永：そこで、骨転移が疑われる場合は原発

がん（最初に発生したがん）に携わる主治医

から連絡を受けて、安野先生や私も治療に介

入するわけです。安野先生が当院に来てから

は、特に判断が難しい患者さんについて治療

の方向性を定めるため「骨転移カンファレン

ス」も開くようになりました。

安野：例えば、骨に複数の転移がみられた30

歳代の患者さん。腫瘍の一部が脊柱管に大き

くせり出しており、放置すれば歩行や排尿に

影響が出かねない状況でした。当初は「放射

線治療が最善かな？」という印象でしたが、

骨転移カンファレンスで議論した結果、手術

で切除する方針に至ったことがあります。

冨永：骨転移がんは、放射線治療で効果を見

込めることが多いのですが、それだけでは制

御が難しいこともあります。この患者さんの

ように、手術を行った結果として、日常生活

を変えずに、今も自分で歩行することができ

ています。各分野の専門性を持った医師が本

音で話し合うことで、患者さんひとりひとり

に適した治療につなげられた好例だといえ

るでしょう。

判断を迫られます。カンファレンスで情報共

有や議論の機会があるからこそ、治療法やタ

イミングを十分に検討できるのだと思いま

す。

安野：患者さんが本当に必要とする治療を考

えるためには、治療全体の流れと、現在の日

常生活や今どれくらい動けるか、そして今後

どれくらいの時間が見込めるかなどを把握

することが欠かせません。それに加えて「ご

本人やご家族が何を希望しているか」を知る

ことが最も重要ではないでしょうか。

冨永：例えば、「春になったら家族と歩いてお

花見に行きたい」という強い希望があると分

かれば、提案する治療も変わってくるかもし

れませんね。患者さんと主治医との関係性を

ベースにしながら私たちも積極的に介入し、

信頼関係を築いていくことが大切だと思い

ます。

安野：これだけ大規模な病院でありながら、

各診療科が協力し合えているのは、患者さん

にとっても安心ではないでしょうか。骨に違

和感があるなど、少しでも気になることがあ

れば、遠慮なく主治医か整形外科へ相談して

ください。

冨永：主治医以外にも患者さんのことを真剣

に考えている存在がいると、ぜひ知っていた

だければうれしいです。

安野：骨転移カンファレンスを行うように

なってから、診療科間の垣根が低くなり、気軽

に電話してくれる医師が増えたように思いま

す。こうして積極的に情報共有するのは、患者

さんのためにも、とてもいいことですね。

冨永：それは私も感じているところです。放

射線治療は、患者さんに与えるダメージが比

較的少ないですが、時間がたってから出血な

どが起こる可能性も考える必要があります。

また骨の手術も大きな手術ですので、リスク

もありますが、その後少なくとも２ヶ月くら

いのリハビリが必要ですよね。時には難しい
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各分野のプロが集結する
骨転移カンファレンス

A. 調剤の薬剤師 A. 補給の薬剤師

薬物治療の安全と安心をサポート。
不安なことはお聞きください。

A. 製剤の薬剤師                          A. 病棟の薬剤師

TALK SESSION

患者さんの希望を踏まえて
より良い治療法を検討したい

冨永 理人
TOMINAGA LICHT

安野 雅統
ANNO MASATO

患者さん個々にあったお薬の量をはじめとした正確な製
剤と丁寧な説明を心がけ、よりお薬が安全に効果するよう
に努めています。

整形外科×放射線治療科

「骨転移カンファレンス」で

より良い「次の一手」を提案する

左から冨永 理人（放射線治療科 医員）・安野 雅統（整形外科 医員）

注）無菌的・・・ほこりなどを最大限に排除したエリア内で、より衛生的な状態


